

# ACONTECER

Junio 2025

## ÍNDICE

- DESARROLLO DE LOS PROGRAMAS ACADÉMICOS
- CONVOCATORIAS
- CONFERENCIA “AUTODIDACTISMO Y SABER TEOLÓGICO EN JOSÉ MARTÍ”
- RELACIONES INTERNACIONALES
- DÍA DEL BIBLIOTECARIO CUBANO
- JORNADA XXX ANIVERSARIO DEL ISEBIT-ISECRE “VIDA Y OBRA DE RAFAEL CEPEDA CLEMENTE”
- ACTIVIDADES DE LA GRADUACIÓN DEL CURSO 2024-2025
- NOTA DE DOLOR

## DESARROLLO DE LOS PROGRAMAS ACADÉMICOS

### Capellanía Evangélica Hospitalaria

El programa de Capellanía Hospitalaria realizó el segundo encuentro del 16 al 20 de junio. Los estudiantes matriculados recibieron las siguientes asignaturas:

### ASIGNATURA

- *Capellanía Hospitalaria*
- *Introducción a la Psicología*
- *Formación Espiritual*
- *Dirección Espiritual*
- *Ética de la Capellanía*

### PROFESORES

Carmen Llanos  
 Alicia Sevilla Hidalgo  
 Stan Dotson  
 Alicia Sevilla Hidalgo  
 Francisco Rodés González

## EN CONVOCATORIA

### PROGRAMA “BACHILLERATO EN ESTUDIOS PENTECOSTALES”

Este programa ofrece una **formación teológica, bíblica y pastoral en diálogo con y a partir de la identidad y las tradiciones del movimiento pentecostal** en el contexto latinoamericano y caribeño. El mismo tendrá una duración de dos años y medio en la modalidad semi residencial, consistente en 4 encuentros por año, en el campus del SET en Matanzas. El inicio de las clases será del 13 al 17 de octubre de 2025.

Los requisitos serán: tener un nivel de escolaridad de 12 grados o equivalente; presentar el aval de su iglesia local, movimiento ecuménico o institución que representa; así como abonar el costo de la matrícula.

**BACHILLERATO EN ESTUDIOS PENTECOSTALES**

INSCRIPCIONES ABIERTAS

El objetivo de este programa es ofrecer una formación teológica, bíblica y pastoral en diálogo con y a partir de la identidad y las tradiciones del movimiento pentecostal en el contexto latinoamericano y caribeño.

**Requisitos de ingreso:**

- Nivel de escolaridad: 12 grado.
- Presentar aval de su iglesia local, movimiento ecuménico o institución que representa.
- Abonar el costo de la matrícula.

**Duración:** 2 años y medio.  
 Este programa se desarrollará en modalidad **semi-residencial** en el campus del SET, 4 encuentros por año.

**Inicio de clases:**  
 13 - 17 de octubre de 2025

MATRÍCULA ANUAL: 1500 CUP  
 COSTO POR ENCUENTRO: 1500 CUP

Persona de contacto:  
 Deisy Monet Fariña (Secretaria Docente)  
[docencia@setcuba.org](mailto:docencia@setcuba.org)  
 (+53) 5 3430149

Para más información contactar con la secretaria docente Deisy Monet Fariña:

[docencia@setcuba.org](mailto:docencia@setcuba.org)

móvil: 53 53430149

### PROGRAMA DE LICENCIATURA EN CIENCIAS DE LAS RELIGIONES

El Seminario Evangélico de Teología, a través de su Sede en La Habana, está convocando a la matrícula de la **Licenciatura en Ciencias de las Religiones** (sito en Ermita #87, e/ Tulipán y Conil).

#### Duración

4 años, en modalidad presencial y virtual. Costo matrícula: 500 modalidad presencial y 400 la virtual.

## Requisitos de ingreso

Tener 12 grado o grado universitario; títulos que lo acrediten; presentar un aval de su iglesia o institución religiosa. En caso de no pertenecer una carta de su centro de trabajo.

El Comité Académico del ISECRE se reserva el derecho de la aceptación final o no de la matrícula y su decisión es inapelable.

La matrícula se realizará del 19 al 27 de agosto; se podrá realizar de manera presencial u online.

Persona de contacto: Ada Ilsa Machado Labañino (asistente docente)

Móvil: 51169084.

Email: [adailsa.machado65@gmail.com](mailto:adailsa.machado65@gmail.com)

## CONFERENCIA “AUTODIDACTISMO Y SABER TEOLÓGICO EN JOSÉ MARTÍ”

Ante un concurrido auditorio, el profesor del SET, doctor en Ciencias de la Educación Luis Ernesto Martínez González ofreció en el Aula Magna del SET “Nize Fernández”, el 3 de junio la interesante conferencia

“Autodidactismo y saber teológico en José Martí”.

Desarrolló su conferencia y caracterizó, además, el estilo de aprendizaje de Martí como: profundo, integral y sistémico. Agradecemos al doctor Luis Ernesto Martínez por compartirnos esta faceta de José Martí que tanto engrandece su estatura y enriquece su legado, pues como expresara: *“En José Martí el autodidactismo tiene como esencia el aprender por sí y se expresa en una voluntad positiva y en esfuerzos permanentes hacia el aprendizaje de nuevos contenidos”*.



## RELACIONES INTERNACIONALES

Del 5 al 7 de junio recibimos en el SET a Christie Neufeldt, coordinadora regional para América Latina y el Caribe de la Iglesia Unida del Canadá junto a una delegación de la Iglesia Unida del Canadá, con el

propósito de visitar a las contrapartes con las que trabaja en Cuba. Esta Iglesia es la mayor denominación protestante de ese país. Agradecemos esta visita y rogamos porque esta colaboración pueda seguir dando frutos.

## DÍA DEL BIBLIOTECARIO CUBANO

Se recordó el 7 de junio esta efeméride en el Seminario reconociendo la dedicación del personal que trabaja en nuestra Biblioteca “Margaret McDougall Memorial”, su amor por los libros y su disposición de atender a quienes requieren sus servicios. Felicidades a su director, Carlos Molina y a los bibliotecarios: en matanzas a Lydia Esther, Verónica, Daniel, Beatriz; y a Dalgis Ramona y Leonor Margarita en la sede de La Habana en el ISECRE.



## JORNADA XXX ANIVERSARIO DEL ISEBIT-ISECRE “VIDA Y OBRA DE RAFAEL CEPEDA CLEMENTE”



El 7 de junio se ofreció una Jornada por el XXX Aniversario de ISEBIT-ISECRE, donde se presentaron 3 conferencias en la nueva sede en La Habana de este programa, cita en la calle Ermita No. 87: “Sobre la historia de ISEBIT-ISECRE” a cargo de la Dra. Ileana Domínguez; “Acerca de la vida y obra de Rafael Cepeda Clemente” a cargo del Dr. Adolfo Ham Reyes; y “La enseñanza de Rafael Cepeda, impacto en su formación profesional” por la MSc Midiam C. Lobaina.

El Instituto Superior de Estudios Bíblicos y Teológicos (ISEBIT), fue creado en La Habana en septiembre de 1995, adscrito al Centro de Estudios del Consejo de Iglesias de Cuba. Se concibió como una Institución de educación abierta que incluía no solo a evangélicos de cualquier denominación, sino también a católicos y ortodoxos. Este programa fue adoptado por parte de la Junta Directiva del Seminario Evangélico de Teología en febrero de 2010, ampliando su alcance a otras religiones, comenzando en septiembre de 2010, denominándose Instituto Superior Ecuménico de Ciencias de las Religiones “Rafael Cepeda Clemente” (ISECRE)

## ACTIVIDADES DE LA GRADUACIÓN 2024-2025

En el curso 2024-2025 se graduaron, en los programas que otorgan grados académicos 18 estudiantes, 6 mujeres y 12 hombres. A continuación, los relacionamos:

### Programa de Doctorado en Filosofía en el área de la Teología

Dos nuevos doctores en filosofía (PhD), con especialidad en teología, defendieron sus respectivas tesis de grado con calificación Summa cum laude. La Graduate Theological Foundation (GTF) extendió los títulos a los siguientes doctorandos:

**Francisco V. Marrero Gutiérrez:** “Hermenéutica en revolución. Análisis crítico de la lectura de la Biblia en Cuba en el período posterior a 1959”

Tutor: Dr. Hans de Wit

**Orestes Roca Santana:** “De ‘expañeros’ a compañeros. La comida en el camino de Lucas. Una lectura detallada de Lucas 7,36-50”

Tutor: Dr. Christoph Levan

### Programa del Doctorado en Ministerio

Durante el mes de noviembre de 2024 los estudiantes del programa de Doctorado en Ministerio discutieron y aprobaron sus tesis. A continuación relacionamos sus nombres:

**Ernesto José Bazán Betancourt**

**Leonel López Ortiz**

**Aloin Montano Hernández**

**Sahily Núñez Rodríguez**

**Joel Ortega Dopico**

**Yoelkis Sierra González**

**Pedro Luis Urgellés Palmero**

### Programa de Licenciatura en Teología

Dos estudiantes del programa de Licenciatura en Teología en la modalidad residencial, finalizaron exitosamente sus estudios en el curso 2024-2025 ellos son:

**Javier Calzado Barrientos**, avalado por la Pastoral de Personas con discapacidad del Consejo de Iglesias de Cuba, fue examinado por un tribunal que examinó su capacidad para integrar los contenidos de las diferentes áreas de estudio del SET.

**Esther Manrique Arango**, avalada por la Iglesia de Cristo y el Centro Cristiano de Reflexión y Diálogo, defendió su ensayo final titulado: “Entre la fe y el cuidado: experiencias teórico-prácticas para contribuir a la implementación del programa de Capellanía Cristiana Hospitalaria en Cuba”

### Programas de Maestría en Ciencias de las Religiones

Recibió el título de Máster en Ciencias de las Religiones el estudiante:

**Emigdis García Cordovés** defendió la tesis: “Visión del Bardo Thödol o ‘Libro Tibetano de los Muertos’ como un despertar de la conciencia y sus referentes en la literatura católica-cristiana y afrocubana”

### Programa de Licenciatura en Ciencia de las Religiones

Los siguientes estudiantes de Licenciatura en Ciencias de las Religiones finalizaron exitosamente sus estudios y recibieron sus títulos en el curso 2024-2025, ellos son:

**Mercedes Carballo Pérez, Isabel Cuesta Portuondo y José Alberto Sarmiento García**, aprobaron los exámenes integradores establecidos como requisito parcial.

Presentaron ensayos de grado los estudiantes:

**Enmys Leidys López Hernández**: “La Ceiba. Sus leyendas. Cultos. Su importancia en la religión y en las creencias del pueblo cubano”

**Silvio Reyes Pérez**: “Henri Nouwen: Puente entre la Teología y la Psicología. La búsqueda de sentido y fragilidad como herramientas terapéuticas”

**Vida Pérez Brito**: “Pastoral EcuMénica, una propuesta para la colaboración de las diversas comunidades de fe en Guanajay”

## CULTO DE ACCIÓN DE GRACIAS POR LA FINALIZACIÓN DEL CURSO 2024-2025

Con la celebración de la Santa Eucaristía, presidida por la reverenda Dra. Carmen Nualla Parets, profesora titular del Seminario por la Iglesia Episcopal de Cuba, se celebró el tradicional servicio de Acción de Gracias que culmina el curso académico 2024-2025. Docentes, estudiantes y trabajadores, a quienes acompañaron también otros invitados, se congregaron en la capilla de “La Resurrección”, para participar

en esta acción litúrgica que sirvió de marco para que además, los estudiantes que finalizaron la décima Escuela Cubana de Diaconía recibieran sus Certificados de estudios terminados, por manos del rector, Dr. Ary Fernández Albán, DMin. Aloin Montano (Consejo de Iglesias de Cuba) y la Ing. Yordanys Martínez (Centro Memorial Martin Luther King, Jr.), las tres entidades que coauspician el programa de Diaconía.

La reverenda Nualla en su mensaje llamó a los presentes a que, al igual que los pescadores galileos, obedezcan hoy el mandato de Jesús dado a Simón de bogar mar adentro, asumiendo su cumplimiento con la fe y la valentía necesarias para enfrentar nuestros miedos y poner en las manos de Dios nuestras limitaciones, confiando en que Él nos guiará y en su nombre podremos decir como Pedro: “En tu nombre echaremos la red”. Y más adelante expresó: En esta acción de gracias de nuestro Seminario se entremezclan hoy muchos sentimientos; muchos rectores, vicerrectores, decanos, profesores y varias generaciones de estudiantes han dejado su huella en este lugar, en esta “casa grande de todos”. Aquí hemos vivido y compartido experiencias que han permitido el paso de Dios por la vida de cada uno de nosotros, y por todo eso hoy nos sentimos agradecidos a Dios”.

La jornada del martes 10 de junio finalizó con la tradicional y esperada Cena de Fin de Curso, otra oportunidad para compartir las bendiciones que Dios nos otorgó en su infinita misericordia.

## ACTO DE GRADUACIÓN 2024-2025



El SET añadió una nueva clase a su registro de graduaciones. Después del desfile de los graduandos y la facultad del SET y la GTF, el rector saludó a los presentes, en especial a la Rev. Coralia Blanco, Presidenta de la Fraternidad de Iglesias de Cuba, a los líderes presentes de la Iglesia y el Seminario del Nazareno, representantes del Consejo de Iglesias de Cuba, el Dr. Christopher Levan y su esposa Helen, una delegación de la Iglesia Unida del Canadá, así como la funcionaria de la Oficina de Atención del CCPC Mayra Suárez y a Jesús López Molina, representante del Registro de Asociaciones del Ministerio de Justicia.



El rector destacó en sus palabras que este fue un acto de graduación histórico, porque varios líderes prominentes del mundo religioso cubano recibieron sus títulos, siendo la mayor promoción de Doctores en Ministerio en Cuba, fruto del esfuerzo conjunto de la Graduate Theological Foundation (GTF) y nuestro Seminario; a quienes añaden dos nuevos Doctores en Filosofía, que elevan a siete en total la suma de graduados en esta categoría por la GTF en Cuba.





En el discurso principal del acto académico, a cargo del rector Dr. Ary Fernández Albán, expresó su sentir: *“Nos embarga la alegría y la satisfacción porque dieciocho graduados de diferentes programas académicos finalizan hoy una etapa decisiva e importante en sus vidas. Dos metáforas bíblicas, a mi entender, condensan y expresan lo que somos y estamos llamados a ser y hacer en tanto seguidores del Evangelio de amor, paz y justicia encarnado por Jesús de Nazaret.*

*“Seamos en estos tiempos cruciales -continuó más adelante-, sal y luz, implicándonos al nivel que podamos, desde nuestras respectivas comunidades con nuestros saberes, experiencias, dones, recursos y aportando la dosis que podamos de amor sanador y reconciliador, de testimonio y entusiasmo evangélico, de crítica profética necesaria y constructiva...”*  
 Concluyó sus palabras diciendo: *“Queridos graduandos, en esta alegre y*



*bendecida mañana, las exhorto a que sean sal y luz de esta tierra. Que a donde Dios les envíe estén dispuestos a trabajar junto a Dios y a otras personas para preservar lo que debe ser preservado, sanar lo que debe ser sanado, transformar lo que debe ser transformado, y entusiasmar a otras personas e instituciones con su ejemplo, su testimonio, sus visiones y su trabajo. Nada menos espera Dios, y este pueblo de ustedes y de nosotros. ¡Qué Dios les bendiga!”.*



## SE REÚNE EL CLAUSTRO DEL SET

Un total de 21 docentes, miembros del Claustro del SET celebraron el 14 de junio, un encuentro en el Aula Magna “Nize Fernández” del SET. La reunión estuvo presidida por el vicerrector, profesor Francisco Marrero y el decano, profesor Amós López. Fue una excelente oportunidad para confraternizar, compartir experiencias e informaciones de interés relacionadas con la actividad docente.

Los desafíos que enfrenta la educación teológica en medio de la compleja situación que vive el país, y los retos que supone las varias modalidades de enseñanza



que se acometen fueron algunos de los asuntos que acapararon la atención de los presentes. Para todos se evidenció la urgencia de establecer regulaciones que permitan ordenar y controlar mejor el proceso educativo, teniendo en cuenta la complejidad real que supone la simultaneidad en la actualidad de prácticas educativas a distancias, presencial y virtual; así como la necesidad de dejar en claro cuáles serían los derechos y las responsabilidades de los docentes y los estudiantes en ese escenario. Los profesores también acordaron celebrar una próxima reunión en la sede de La Habana, en fecha todavía por decidir, durante el primer semestre del próximo curso académico 2025-2026.

## NOTA DE DOLOR

Nuestra hermana Sonia Valera partió al encuentro con el Padre el 21 de junio. Aunque su estado de salud frágil era conocido por tantos hermanos, ello no hizo menos dolorosa la noticia. Ella fue una miembro fiel de la comunidad de la Iglesia Católica Romana del Carmen y fue parte de nuestra familia del SET por muchos años como trabajadora en la Biblioteca "Margaret McDougall Memorial". ¡Qué brille para nuestra querida Sonia la luz perpetua!



# Boletín Mensual

# ACONTECER

Junio 2025

Si usted desea contribuir con el Seminario Evangélico de Teología en Matanzas, puede enviar la donación a:

*Ofelia Ortega Endowment Fund, Fondo  
ID: 89726, la cuenta: 1020094701.*

Esta información debe escribirse en la línea del memorándum del cheque. Las contribuciones pueden ser hechas por individuos o congregaciones o presbiterios. El cheque debe mandarse por correo entonces a:

*Fundación Presbiteriana, 200 Este 12  
Calle, Jeffersonville, IN 47130.*

#### Director

P.P Ary Fernández Albán, Th. D

#### Fotografía

Jesús Martínez León

#### Redacción y Edición

Elizabeth González Rodríguez

#### Diseño

Ingrid Fundora Hernández, D. I.

## SEMINARIO EVANGÉLICO DE TEOLOGÍA

#### Presidente de la Junta Directiva

P.P. Alison Infante Zamora

#### Vicerrector

P.P Francisco V. Marrero Gutiérrez, Th. M

#### Vicepresidente de la Junta Directiva

Obispo Rafael Morales Maldonado, D.D. hc

#### Decano

Rev. Amós López Rubio, Th. D

#### Secretario de la Junta Directiva

M.Th. Rolando Verdecia Ávila

#### Vicedecano

P.G Reinerio Miguel Arce Valentín, D.D. hc, Ph.D., Th.D.

#### Rector

P.P Ary Fernández Albán, Th. D

#### Capellán

Rev. Orestes Roca Santana, Th. M



Seminario Evangélico de Teología  
www.setcuba.org

📍 Calle Dos de Mayo Final, Apartado 1439,  
Matanzas, Cuba



Secretaría rectoría  
rectoria@setcuba.org



Secretaría docente  
docencia@setcuba.org



(+53) 45 242866 ext. 34



(+53) 45 290575



@Seminario Evangélico de Teología